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VI Consejo Consultivo 
INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES 

En la Ciudad de México, siendo las 16 horas con 02 minutos, del 12 de agosto de 2021, a través de medios 

electrónicos de comunicación a distancia y de conformidad con el art ículo 34 de la Ley Federal de 

Telecomunicaciones y Radiodifusión, en relación con el artículo 17, fracción XI; 4, último párrafo, 78 y 79 del 

Estatuto Orgánico del Instituto Federal de Telecomunicaciones, y 8,12, 15, 16, 17, 18 y 22, fracción 11, de las 

Reglas de Operación del Consejo Consultivo del Instituto Federa l de Telecomunicaciones, se celebró la: 

TERCERA SESIÓN ORDINARIA DE 2021 

VI CONSEJO CONSULTIVO 

DEL INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES 

En la sesión estuvieron presentes los Consejeros: 

Dr. Alejandro lldefonso Castañeda Sabido 

Dra. Sara Gabriela Castellanos Paseado 

Dr. Ernesto M. Flores-Roux 

lng. Gerardo Francisco González Abarca 

Dr. Erik Huesca Morales 

Mtra. Salma Leticia Ja life Villalón 

Dr. Luis Miguel Martínez Cervantes 

Lic. Jorge Fernando Negrete Pacheco 

Lic. Lucia Ojeda Cárdenas 

Mtra. Euridice Palma Salas 

lng. José luis Pera lta Higuera 

Dr. Víctor Rangel Licea 

Dra. Cynthia Gabriela Solís Arredondo 

Mtra. Martha Irene Soria Guzmán 

Dra. Sofía Treja Abad 

Secretaria: Rebeca Escobar Briones 

El Presidente del Consejo, Luis Miguel Martínez Cervantes, dio inicio a la sesión, que se llevó a cabo de 

conformidad con el siguiente: 
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ORDEN DEL DÍA 
l. LISTA DE ASISTENCIA 

11. APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA 

111. ASUNTOS QUE SE SOMETEN A CONSIDERACIÓN DEL CONSEJO 

111.1 Aprobación del Acta de la 11 Sesión Ordinaria del VI Consejo Consultivo, celebrada el 15 de julio de 2021. 

111.2 Metodología de Trabajo. 

111.2.1 Guía de Estilo. 

111.2.2 Exposición de flujo de trabajo de recomendaciones, opiniones y propuestas. 

111.2.3 Propuesta de conformación de grupo de t rabajo. 

111.3 Plan Anual de Trabajo 2021-2022. 

111.3.1 Revisión de temas y posibles recomendaciones, opiniones o propuestas. 

111.3.2 Propuesta de dos recomendaciones enviadas por la Consejera Sara Gabriela castellanos Paseado y 

el Consejero Alejandro Castañeda Sabido. 

111.3.3 Plan anual de trabajo 2021-2022. 

111.4 Recomendación que emite el Consejo Consultivo del Instituto Federal de Telecomunicaciones 

referente a la creación y publicación de un Reporte Anual sobre el estado que guarda la Internet en 

nuestro país. 

IV. IV. ASUNTOS GENERALES 

IV.l Participación de la Mtra. Gricelda Sánchez Carranza, Titular del órgano Interno de Control. 

IV.2 Mecanismos de comunicación del Consejo Consultivo del Inst ituto Federal de Telecomunicaciones. 
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1.- LISTA DE ASISTENCIA. 

A solicitud del Presidente, la Secretaria del Consejo dio cuenta de la existencia del quórum legal, con la asistencia 

y participación de trece Consejeros mediante comunicación elect rónica a distancia (Webex Meetings), como se 

acredita en el video de la sesión. 

Se da cuenta del ingreso a la sesión de las Consejeras: 

Salma Leticía Jalife Villalón a las 16:04 h. 

Lucía Ojeda Cárdenas a las 16:05 h. 

11.- APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 

El Presidente del Consejo sometió a consideración de los Consejeros el Orden del Día. 

Al respecto, la Consejera Sa lma Jalife, debido a cuestiones de fuerza mayor, solicitó fuera tratado como primer 

punto el tema 111.4 a fin de poder salir de la Sesión. 

La Consejera Sara Castellanos, debido a cuestiones laborales, saldrá de la Sesión a las 18:00 horas, por lo que 

solicita un corte en ese horario para los Acuerdos que requieran su voto. 

Posteriormente, el Consejo aprobó por unanimidad el Orden del Día, con la modificación propuesta. 

111.- ASUNTOS QUE SE SOMETEN A CONSIDERACIÓN DEL CONSEJO. · 

111.1.- Recomendación que emite el Consejo Consultivo del Instituto Federal de Telecomunicaciones referente 
a la creación y publicación de un reporte Anual sobre el estado que guarda la Internet en nuestro país. 

Deliberación 

Los Consejeros comentaron sobre la propuesta. Se incluyen en la versión estenográfica todas y cada una de las 

intervenciones realizadas al efecto por los presentes. 

Habiéndose agotado la discusión y manifestado observaciones mediante correo electrónico, así como 

comentarios de viva voz por los Consejeros Sa ra Castellanos, José Luis Peralta, Lucía Ojeda, Jorge Fernando 

Negrete y Ernesto M. Flores-Roux, el Presidente del Consejo elaborará una lista respecto a lo mencionado y los 

Consejeros Salma Jalife y Erik Huesca complementarán la propuesta con la información y comentarios con la 

finalidad de ser circulada para discusión y posterior votación. 
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Los temas adicionales de la Consejera Salma Jal ife que aún no han sido presentados, relativos al Plan Anual de 

Trabajo, quedarán pendientes para exposición y discusión en la siguiente Sesión. Así también los temas que 

corresponden al Presidente del Consejo, Luis Miguel Martínez Cervantes. 

111.2.- Aprobación del Acta de la II Sesión Ordinaria del VI Consejo Consultivo, celebrada el 15 de julio de 2021. 

Deliberación 

Una vez puesta a consideración de los Consejeros, emitieron su voto. 

Votación 

La Secretaria dio cuenta de y levantó las votaciones en el siguiente sentido: 

El Consejo Consultivo del Instituto Federal de Telecomunicaciones aprueba con los votos a favor de los 

Consejeros Alejandro lldefonso Castañeda Sabido, Sara Gabriela Castellanos Pascacio, Ernesto M. Flores-Roux, 

Gerardo Francisco González Abarca, Erik Huesca Morales, Salma Leticia Jalife Villalón, Luis Miguel Martínez 

Cervantes, Jorge Fernando Negrete Pacheco, Lucía Ojeda Cárdenas, Euridice Palma Salas, José Luis Peralta 

Higuera, Víctor Rangel Licea, Cynthia Gabriela Solís Arredondo, Martha Irene Soria Guzmán y Sofía Treja Abad, 

el siguiente: 

Acuerdo 

CC/IFT/120821/4 

Primero. Se aprueba el Acta de la 11 Sesión Ordinaria del VI Consejo Consultivo, celebrada el 15 de julio de 2021. 

Segundo. Se instruye a la Secretaria a publicar en la página electrónica del Consejo el Acta aprobada en el 

Acuerdo anterior. 

Se da cuenta de la sa lida de la sesión de la Consejera: 

Salma Leticia Jalife Villalón a las 16:55 h. 

111.3.- Metodología de Trabajo. 

El Presidente del Consejo elaboró y compartió el libro de la /JI Sesión Ordinaria, que reúne los temas y 
documentos de trabajo para el desarrollo de la sesión, mismo que los Consejeros agradecieron por el gran 
trabajo e iniciativa. 

Asimismo, el Presidente del Consejo comentó que, cua lquier sugerencia o recomendación al respecto, será 
bienvenida. 
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111.3.1.- Guía de Estilo. 

El Presidente del Consejo comentó que la Consejera Salma Jalife aportó modificaciones al documento, así 
también la consejera Sara Castellanos envío sus comentarios al proyecto en el libro que se circuló para la sesión. 
Posterior a ello, el Presidente sugirió y somet ió a votación el cambio de nombre de este, por Guía de Escritura 
de Documentos. 

A solicitud del Presidente, la Secretaria del Consejo dio cuenta de la aprobación por unanimidad de los 
Consejeros presentes, el cambio de nombre del documento. 

111.3.2.- Exposición de flujo de trabajo de recomendaciones, opiniones y propuestas. 

El Presidente del Consejo comentó que, se trata de un documento informat ivo sobre la dinámica de la creación 
y redacción de las Recomendaciones que servirá de apoyo a los Consejeros. 

111.3.3.- Propuesta de conformación de grupos de trabajo. 

El Presidente del Consejo expuso la propuesta de adoptar líneas temáticas basadas en la estruct ura que tienen 
los grupos de estudio de la Unión Internacional de Telecomunicaciones (UIT), que permitirán ubicar a cada 
propuesta en un grupo de trabajo con temas simila res con la finalidad de ser más eficientes en la revisión de los 
avances. 

A este respecto, los Consejeros Euridice Palma, Sara Castellanos, Gerardo Gonzalez, José Luis Peralta y Lucía 
Ojeda, comentaron sobre la posibilidad de que, una vez terminada la propuesta, se correlacione e identifiquen 
las temáticas concernientes a la misma. · 

Los Consejeros acordaron seguir la clasificación ex - post de las Recomendaciones. 

Se da cuenta de la sal ida de la sesión del Consejero: 

Jorge Fernando Negrete Pacheco a las 17:36 h. 

111.4.- Plan Anual de Trabajo 2021-2022 

111.4.1.- Revisión de temas y posibles recomendaciones, opiniones o propuestas. 

El Presidente del Consejo comentó que había nueve temas expuestos, por lo que se procedería a la exposición 
de los temas faltantes, con la finalidad de votar las Recomendaciones en un solo bloque. Asimismo, reitero que 
quedan pendientes para exposición y votación los temas de la Consejera Salma Jalife. 

Los Consejeros procedieron a exponer brevemente los temas que habían quedado pendientes en la sesión 
anterior. 
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Sobre el tema Regulación de Mercados Digitales, la Consejera Lucía Ojeda comentó que el mismo, nace de las 
sentencias competenciales, y la relevancia que el IFT t endrá en esos t emas, por su parte el Consejero Ernesto 
M . Flores comentó que lo que se necesita es pensar hacia adelante en los criterios o directrices que podrían 
considerarse para ver de qué lado queda. 

Las Consejeras Euridice Palma y Sara Castellanos expresaron su intención de unirse al grupo de trabajo. 

Sobre el tema Directrices para una fiscalización eficaz y eficiente de la neutralidad de la red, el Consejero Ernesto 
M. Flores comentó que, respecto a los Lineamientos sobre Neutralidad de la Red, emitido por el IFT, tiene duda 
respecto a cómo debería fiscalizarse el efectivo cumplimiento de las reglas de neutralidad de red. 

Sobre el tema Sustentabilidad, el Consejero Ernesto M. Flores comentó que la propuesta versará en seguimiento 
a los trabajos que dieron inicio durante el V Consejo Consultivo. 

Se da cuenta de la salida de la sesión del Consejero: 

Erik Huesca Morales a las 18:02 h. 

Sobre el tema Ciberseguridad y protección de datos personales, la Consejera Cynth ia Salís comentó que versa 
sobre la protección de datos personales como eje central de la ciberseguridad a fin de que el trabajo del IFT 
tenga una visión de ciberseguridad y actué colaborando con los principios y deberes de la protección de datos 
personales. Asim ismo, señaló que, como Consejo, deberán estar pendientes de la redacción de los Lineamientos 
de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión en relación con el PANAUT. La Consejera Sara 
castellanos se suma al proyecto de Ciberseguridad que lidera Cynthia Sol is. 

Sobre el proyecto de Perspect iva de género para la inclusión en las. telecomunicaciones propuesto por Irene 
Soria, la consejera Sara Castellanos expresa su deseo de integrarse al grupo de t rabajo correspondiente. 

Se da cuenta de la salida de la sesión de la Consejera: 
Sara Gabriela Castellanos Paseado a las 18:13 h. 

111.4.2.- Propuesta de dos recomendaciones enviadas por la Consejera Sara Gabriela Castellanos Paseado y el 
Consejero Alejandro Castañeda Sabido. 

El Presidente del Consejo comentó que los Consejeros Sara Castellanos y Alejandro Castañeda, ya elaboraron y 
enviaron el Marco de Evaluación de Propuestas (MEP). 

El Consejero Alejandro Castañeda expuso brevemente sobre lo que tratan ambas Recomendaciones. 

Sobre la propuesta para reducir costos de transacción de los usuarios de servicios de telefonía móvil de pospago, 
comentó que proponen que el IFT, a t ravés de una plataforma, permita a los usuarios: i) cambiar de contrato, i i) 
una transición entre telefónicas y iii) que sean las telefónicas quienes compitan por el usuario. 
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Sobre la propuesta para mejorar las subast as para asignación de espectro radioeléctrico, proponen que el IFT 
imprima mayor diligencia en la administ ración del espect ro desde el punto de vista económico supervisando 
también el tema de calidad. Respecto a este tema, el Consejero José l uis Peralta ofrece su participación. 

Por otro lado, el Consejero José Luis Peralta tocó el t ema sobre el costo del espect ro y comentó que le gusta ría 
agregarlo para discusión en sesión posterior, sobre la resolución que emitió el IFT respecto a la preponderancia, 
la desagregación de bucle en la versión de precios, y t ratar de entender las razones del porqué y cómo el IFT lo 
llevó a cabo. Al respecto, los Consejeros Ernesto M. Flores, Luis M iguel Martínez y Alejandro Castañeda 
comentaron que son temas interesantes para conocer y t ener una opinión al respecto. 

111.4.3.- Plan anual de trabajo 2021-2022 

Deliberación 

El Presidente del Consejo comentó que, debido al t iempo, postergará la exposición de su tema Ciudades y 
Comunidades inteligentes para la siguiente sesión. 

Se da cuenta de la salida de la sesión de la Consejera: 

Euridice Palma Salas a las 18:31 h. 

Posteriormente, el Presidente del Consejo sometió a consideración de los Consejeros, votar en bloque los temas, 
solicit ando hacer expreso si alguno consideraba tener algún coment ario o bien, si alguno debía ser votado 
particularmente. 

A solicitud del Presidente, la Secretaria del Consejo, dio cuenta de la aprobación del voto en bloque de las 
propuestas para incluir en el Plan de Trabajo. 

Propuesta de Recomendación 

1. Seguimiento a Recomendaciones del CCIFT. 

2. Prospectiva regulatoria en la nueva Infraestructura de telecomunicaciones. 

3. Prospectiva regulatoria y derechos humanos. 

Propone 

Erik Huesca 

Jorge Negrete 

Jorge Negrete 

4. Alfabetización Mediática e lnformacional (AMI). 
Alfabetización algorítmica (AA) 

s. Perspectiva de género para la inclusión en las telecomunicaciones. 

Sofía Trejo 

Irene Soria 

6. Uso compartido y uso dinámico del espectro: Monitoreo y solución de 
interferencias perjudiciales. 
(Interferencias en el uso compartido y dinámico del espectro) 

Euridice Palma 
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7. Radiaciones ionizantes y no ionizantes: Monitoreo y difusión de radiaciones 
no Ionizantes vinculado al despliegue de infraestructura. 
(Monitoreo de radiaciones electromagnéticas) 

Euridice Palma 

8. Agenda de Conectividad y Transformación Digital. José Luis Peralta 

9. Regulación de Mercados Digitales. Luda Ojeda 

Ernesto Flores 

10. Ideas de directrices para una fiscalización eficaz y eficiente de la neutralidad 
de red. 
(Directrices y fiscalización de la neutralidad de la red) 

Ernesto Flores 

11. Visión de sustentabllidad regulatoria del sector telecomunlcaclones y 
radiodifusión. 

Ernesto Flores 

12. Cibersegurldad y protección de datos personales. Cynthia Salís 

13. Reportes sobre el estado de la Internet en México. Erik Huesca/ 

Salma Jalife 

14. Recomendación para reducir costos de transacción de los usuarios de 
serviciosde telefonía móvil de pospago. 

Alejandro Castañeda 

1S. Recomendaci ón para mejorar las subastas para asignación de espectro 
radioeléctrico. 

Alejandro Castañeda 

IV. ASUNTOS GENERALES. 

IV.1.- Participación de la Mtra. Gricelda Sánchez carranza, Titular del Órgano Interno de control 

La Mtra. Gricelda Sánchez Carranza, Titular del Órgano Interno de Control, a las 17:25 horas, se presentó y 

expuso el objetivo y funciones del Órgano Interno de Control del Instituto Federal de Telecomunicaciones. 

IV.2.- Mecanismos de comunicación del Consejo Consultivo del Instituto Federal de Telecomunicaciones. 

Se da cuenta de la salida de la sesión de los Consejeros: 

Lucía Ojeda Cárdenas a las 18:41 h . 

Alejandro lldefonso Castañeda Sabido a las 18 :42 h. 

Los Consejeros y la Secretaría del Consejo propusieron algunos m ecanismos de comunicación para eficiencia y 

eficacia de los trabajos. 
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Finalmente, el Consejero Víctor Rangel comentó su interés de proponer el t ema de rendimiento, calidad del 

servicio, calidad de experiencia de las redes celu lares e hizo expresa su intención de unirse al grupo de trabajo 

sobre ciudades inteligentes. 

Se da cuenta de la salida de la sesión de la Consejera: 

Sofía Trejo Abad a las 19:04 h. 

No habiendo otro asunto que tratar, se levantó la sesión a las 19 horas con 06 minutos del día de su in icio, 

firmando para constancia la presente Acta el Presidente del Consejo y la Secretaria del Consejo Consultivo. 

uel Martínez Cervantes 

Presidente 

obar Briones 

Secretaria del Consejo Consultivo 
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